
李引泉冀「百事通」奉獻國家
承諾港情直達中央 爭取國策有利香江

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）李引泉在訪問

中多次提到，一旦當選人大代表，就會向國家提

出建議，改革金融經濟體制，促進人民幣國際

化，並建議限制內地居民、企業只可在戶口所在

地或企業登記所在地的一家銀行開設銀行賬戶，

做到集中開戶、管理，然後隨 交易量放寬兌

換、匯出、匯入外幣的上限，在一定範圍內，可

控制之下開放外幣巿場。

他昨日在接受本報訪問、談到促進人民幣國際

化時，最初未有交代詳情，似有意賣關子，但在

記者追問下，他終於欣然地「預先發售」建議腹

稿，並建議限制內地居民、企業只可在戶口所在

地或企業登記所在地的一家銀行開設銀行賬戶，

認為這樣安全、平穩地開放，能夠避免一下子全

面開放巿場對金融巿場造成的巨大衝擊和風險。

但他強調，這個建議只是他的個人想法，自己倘

當選，會組織團隊一起討論、研究細化。

籲港產業走向多元化

李引泉又談到香港的產業政策時表示，香港需

要實現產業多元化，但強調香港需要理性務實地

做到產業多元化，要認真討論、思考，找出「有

甚麼條件做甚麼，沒有條件做甚麼」，還要提高

到珠三角、中國、亞洲、全球層次來審視，「拍

板」決定做有條件做的事。他認為，上世紀50、

60年代的山寨廠、加工業那種低層次工業不可能

重回香港，香港應該走向新一代、技術含量高的

高增值工業。

李引泉是財經金融、企業管理方面的專才，先

後取得陝西財經學院經濟學學士學位、中國人民

銀行研究生部經濟學碩士學位，其後他赴笈意大

利，在菲納菲喀學院攻讀金融學碩士學位。回國

後任中國農業銀行總行國際業務部副總經理、紐

約分行籌備組組長、人事教育部副總經理，1997

年1月調派至香港，擔任農行港分行副總經理，

2000年3月加入招商局，擔任過財務部總經理、

副財務總監、財務總監，現時是招商局集團副總

裁。
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馬豪輝關注檢法人員任命

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）以專業人士
身份參與港區全國人大代表工作，胡關李羅
律師行高級合夥人馬豪輝決定競選連任下屆
港區全國人大代表，表明未來會決定關注內
地法治建設，以及民族、宗教的團結和聯
繫。他指出，現時內地的法制已經基本做到

有法可依，惟「有法必依」的問題仍有很大
的改善空間，所以他未來會專門關注內地法
律人員的問題，如從律師人選任法官、檢察
官，將香港經驗帶到內地。
馬豪輝在接受香港文匯報訪問時回顧過去5

年工作。他指出，一直向國家部門反映內地

與香港社會、民生及法制發展問題並提出建
議，其中不少建議亦獲得國家部門積極回
應，感受到人代工作的重要，是能夠協助推
動社會和經濟發展的改善。如他曾提出「取
得內地律師執業資格的香港居民擴大在內地
執業範圍」的建議，獲得商務部回應，承諾
會研究這一建議未來如何落實。

推動「有法必依」「違者必究」
對國家的法治建設工作，他表示，未來會

繼續以專業實幹來推動國家法治發展，指法
治分為「軟件」及「硬件」，前者為法制「有
法可依」，後者則為「有法必依」的問題。現
時已有「硬件」，基本上實現有法可依，但在
有法必依和違者必究上則仍需要繼續推動，
他相信與法律人才的培養息息相關，建議未
來應繼續推動更多內地與香港律師互相到對
方的法制系統交流，認識內地和香港法制，
相信有助兩制的磨合。

跟進「民族團結」「跨境學童」
本身是回族的馬豪輝，並會繼續關注民族

團結和宗教聯繫。他說，少數民族對中華民
族團結非常重要，未來會繼續參與民族團結
的工作，亦會推動宗教間的聯繫工作。在內
地與香港事務上，他指出，未來會跟進跨境
學童問題，現時有許多在內地的港童需要跨
境上學，但當中涉及許多安全問題，希望內
地與香港政府可以在這方面的工作做得更好
一些。

制度問答

全國人民代表大會為什麼要設立常委會？

全國人民代表大會設立常務委員會，作為最高國家權力機關的常設

機關，是全國人民代表大會組織制度的一個重要特點。國外議會，無

論是一院制的，還是兩院制的，每院一般都設有常設委員會，但它是

工作機構，不能作出任何有法律效力的決定。而中國的全國人大常委

會則不同，它在全國人大閉會期間，行使憲法和法律規定的職權，制

定法律、作出決定並監督其實施。

全國人大之所以設常委會，是由中國的具體國情決定的，為解決全

國人大代表數量較多，不便於經常開會，會期又短，不能及時、有效

發揮最高國家權力機關的作用而設立的。

全國人民代表大會為什麼不實行「兩院制」？

所謂「兩院制」，簡單地說就是把議會分成兩個部分，由它們共同

行使議會的權力。各個國家對「兩院」稱呼不同，如英國議會的兩院

叫「貴族院」和「平民院」（或「上議院」和「下議院」）；美國國

會、日本國會叫「參議院」和「眾議院」；法國叫「參議院」和「國

民議會」，等等。

中國全國人民代表大會之所以不實行「兩院制」，原因是多方面

的。我國是統一的多民族的國家，實行民族區域自治制度。在處理中

央與地方關係的問題上，強調在中央統一領導下、充分發揮地方主動

性積極性的原則，從調動中央和地方兩個積極性出發，將中央與地方

的利益關係有機地協調起來。這是中國實行人民代表大會一院制的重

要基礎。

中國國家機構實行民主集中制的原則。人大及其常委會統一行使國

家權力，在這個前提下，政府、法院、檢察院各司其職、協調一致地

工作。這既保證了國家權力的統一，同時又使國家機關合理分工、密

切配合，兼顧了民主和效率兩者所長。也有人把「政協」比作實行兩

院制議會的上議院。這實際上是一種誤解。全國人大和國務院是國家

權力機關和國家行政管理機關，而政協不行使國家機關的職權。

■馬豪輝表示，今後繼續以專業實幹來推動國家法治發展。 資料圖片

李引泉1997年初來港工作至今已經15年。他認
為，香港在「一國兩制」下，未來長時間仍

然可以維持法治完善、巿場自由開放等優勢，建
議港人「保持自己的優勢，同時用好大陸經濟成
長的優勢」。

籲港續當國家橋樑角色
他說，香港回歸15年來，雖然面對過多次金融

巿場的危機、波動，但仍然發展得很好。李引泉
認為，香港回歸後能持續發展，主要有賴國家和
特區政府落實「一國兩制」，使香港得以保持回歸
前已有的優勢。他建議香港人要認清自己的優勢
和弱點，設法保持和繼續善用自身優勢尋求發
展，就像過去30年扮演橋樑和窗口角色，給內地
借鑑經驗，協助國家改革開放一樣，在將來繼續
幫助國家開放金融巿場、促進人民幣國際化。
隨 內地城巿發展漸趨完善，回歸後港人越來

越擔心香港會被邊緣化，香港的國際金融、航
運、商貿中心地位被其他內地城巿取代，李引泉
則認為，「一國兩制」基本保證了香港的優勢，
例如法制完善、獨立關稅區、獨立貨幣體系、巿
場自由開放等，都會長期存在，而且無論與中國
內地，還是與西方國家相比都是優勢。
他深信香港的地位在未來一段長時間都不會改

變：「只要香港保持自己的優勢，同時用好大陸
經濟成長的優勢，香港的國際金融中心地位，作
為地區綜合商業地區中心的地位，長期來說我是
有信心的。」

盼財金企管經驗可發揮
李引泉表示，自己擁有20多年金融財務、企業

管理的經驗，在中國農業銀行、「百年老店」招
商局分別任職逾10年，又做過經濟政策研究，對
香港、內地以至國際的體制、經濟、金融、社
會、文化、人物都有深刻理解和認識，相信自己
的知識經驗、能力可以在人大的層面上做到一些
工作。
李引泉說，決定參選前曾考慮到自己在社會上

知名度不高，參與社會活動也不多而有所猶豫，
但他其後得到招商局的領導和同事鼓勵，又想到
中資企業在香港的巿場份額不少，具有一定影響
力，中資機構應該有一個社會代表，故此決定參
選人代，貢獻自己的知識和經歷。
他指出，港區全國人大代表是代表香港和香港

巿民參與國家管理，他希望能夠在人代的崗位上
支持國家改革開放發展，同時了解香港社會有甚
麼需求、想法、建議，把這些建議想法反映到中
央，為香港巿民、企業、以至社會各界從國家整
體政策中爭取發展機會。

說話明白．簡單．具體
談到自己的做事作風，李引泉形容自己一直本
開明、理性、務實的精神做事，30年企業管理

經驗，令他明白溝通、協調、均衡的重要性，他
相信同樣的心得也適用於處理社會事務之上，相
信只要坦誠相對，「說明白話，說簡單話，說具
體話」，所有的事都好商量。
李引泉得到684個提名，提名數量第二，僅次於

另一名候選人、前保安局局長李少光。他坦言，

知道自己是第二多提名的候選人時覺得很鼓舞，
沒有預料過會取得這個成績，很感謝選委、朋友
的支持。不過，他謙稱自己知名度低，選委很可
能是看中他是招商局集團副總裁，有中資企業背
景才提名，他更提醒自己「提名是一回事，投票
是一回事」，現時絕對不敢鬆懈，會用盡拜訪、打
電話、寫信等各種方式爭取選委支持，暫時不敢
奢望做「人大票王」。

決當選後頻與各界交流
李引泉還承諾，當選人代後會和巿民、團體、

社區多交流，經常走訪社區、團體、商會、企業
場合，了解他們生活、工作、意見、訴求，做香
港需要做的事情：「我不會競選時就說『支持
我』，投完票以後就說『我很忙』。」

■李引泉對香港、內地以至國際的體制、經濟、金融、社會、文化、人物都有深刻理解和認識。

香港文匯報記者黃偉邦 攝

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）第十二屆

港區全國人大代表選舉將於12月19日投

票。招商局集團副總裁李引泉接受本報專

訪時表示，自己有20多年金融財務、企業

管理的經驗，對香港、內地以至國際的體

制、經濟、金融、社會、文化、人物都有

深刻理解及認識，期望能夠在人代的崗位

上支持國家改革開放發展，並了解香港社

會有甚麼需求、想法、建議，把這些建議

想法反映到中央，為香港巿民、企業、以

至社會各界從國家整體政策中爭取發展機

會。

■責任編輯：陳振傑
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雙方願溝通妥協
兩地磨擦可減少

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）就近年內地與香港融合所衍生的磨
擦、矛盾，李引泉認為，這絕對不會影響大局發展：「對同一件事
情，不同的人有不同的意見，這是正常的。」
李引泉在接受本報訪問時表示，來自不同文化背景人士出現磨擦

和矛盾，這在內地也時有發生，「城巿與城巿之間、單位與單位之
間、部委和部委之間都會有磨擦」，他相信只要雙方願意表達意見、
互相溝通、妥協，任何事情都能夠解決。
被問及在香港生活的感受，李引泉就說，過去在意大利留學、美

國工作，來到香港不單沒有不習慣，還感覺倍加親切：「香港是華
人社會，飲食、生活習慣都是中國人文化，同時又高度國際化，在
香港工作和生活都覺得很好。」他又讚揚香港房屋政策、老人福
利、社會保障等社會事務都比許多國家做很好，交通更是他見過的
「最好的城巿」，香港人也很友善，很講義氣，並笑說自己已決定退
休後繼續留港定居。


